

心と体支える5氏

「心と体支える5氏」は、北海道南富良野町の下田憲氏、神奈川県横須賀市の野村良彦氏、滋賀県東近江市の小鳥輝男氏、東洋クリニックの下田憲氏、横須賀市立市民病院の野村良彦氏の5人の医師が選ばれた。彼らは地域密着型の診療で、患者一人ひとりに心をこめて接している。

野村良彦氏(神奈川県横須賀市)



のむら・よしひこ 野村内科クリニック院長。昭和21年、京都市生まれ。67歳。日本大学医学部卒。同大助手、横須賀市立市民病院呼吸器科などを経て、平成7年に野村内科クリニック開業。現在、横須賀市医師会地域保健対策委員会の委員長も務める。

「心と体支える5氏」は、北海道南富良野町の下田憲氏、神奈川県横須賀市の野村良彦氏、滋賀県東近江市の小鳥輝男氏、東洋クリニックの下田憲氏、横須賀市立市民病院の野村良彦氏の5人の医師が選ばれた。彼らは地域密着型の診療で、患者一人ひとりに心をこめて接している。

心を治すカウンセリング

「心を治すカウンセリング」は、北海道南富良野町の下田憲氏が始めた取り組み。心の言葉でコミュニケーションを取ることで、患者の心の状態を把握し、心の問題を解決する方法だ。

下田憲氏(北海道南富良野町)



心の言葉で(宮川浩和撮影)

しもだ・けん けん三のことば館クリニック院長。昭和22年、埼玉県生まれ。66歳。北海道大学医学部卒。国立長崎中央病院、離島の公立病院勤務、北海道厚生連山部厚生病院院長を経て、平成16年、けん三のことば館クリニックを開設。

病気を持った「人」を診る

「病気を持った『人』を診る」は、北海道南富良野町の下田憲氏が始めた取り組み。病気だけを診るのではなく、患者の心や体全体を考慮した総合的な診療法だ。

「病気だけを診るのではなく、病気を持った『人』を診る」。かかりつけ医として患者の生活や性格まで把握した全般的な医療を提供。外来診療から在宅医療まで幅広い現場で地域医療を支えている。

日本医師会 赤ひげ大賞 日本医師会と産経新聞社が共催で、地域に密着して人々の健康を支えている医師の功績をたたえて広く国民に伝えるとともに、次代の日本を支える地域医療の大切さをアピールする事業として平成24



日本医師会 横倉義武会長

り組まれている5名の先生方を表彰できることをうれしく思います。本賞は、山本周五郎の有名な時代小説「赤ひげ診療譚」に由来して命名されました。黒澤明監督が映画化したことで、多くの方に親しまれておりましたが、「赤ひげ先生」といえば、貧しく不幸な人々に寄り添い、身を粉にして働く頼もしい医師というイメージを思い起こさせます。

病に苦しむ人がいれば何としても

地域へ一層の密着を

年創設。全国の都道府県医師会から推薦された「地域住民の健康を支えている医師」「離島や過疎地域での活動など地域の現場医療に貢献した医師」から、毎年1回、5人を選考委員会で選定し表彰する。

B Sフジで30日放送 表彰式は28日、東京・内幸町の帝国ホテルで開催される。5人の大賞受賞者の日頃の活動と表彰式の模様「密着!かかりつけ医たちの奮闘~第2回赤ひげ大賞受賞者~」はB Sフジで30日正午から放送予定。

【主催】日本医師会、産経新聞社 【後援】厚生労働省、フジテレビジョン、B Sフジ 【特別協賛】ジャパンワクチン株式会社

自宅で看取れる町づくり

おどり・てるお 小串医院院長。昭和20年生まれ。68歳。京都大学医学部卒。福井医科大学医学部付属病院勤務を経て、米国ハーバード大学医学部留学。福井医科大学医学部付属病院放射線科助教授を経て、平成3年に小串医院副院長、滋賀県医師会副会長などを歴任。診療科は内科、外科、小児科、放射線科。

小鳥輝男氏(滋賀県東近江市)



「いい子やなあ」(安元雄太撮影)

力をあわせて、未来を守る

ワクチンによる予防こそが、これから医療の中核になる。

ましてや感染症の予防は、ひとりを守るだけでなく、

その周辺の人々、ひいては社会や、この国そのものを守ることになる。

そう信じる私たちは、新しい時代に向かって、力強く歩み続けていきます。



ジャパンワクチン株式会社

japanvaccine.co.jp

第2回

日本医師会

赤ひげ賞

厳選に受賞者を選ぶ委員たち 東京都文京区の日本医師会館 (荻窪佳撮影)



31人の候補者 働き地や離島での貢献重視

■選考委員
羽毛田信吾 昭和館館長、宮内
向井千秋 宇宙航空研究開発
山田邦子 機構(JAXA)特
小林光恵 任参与
原徳壽 作家
厚生労働省医政局
羽生田俊 参議院議員・日本
今村聰 医師会参与
石川広己 日本医師会副会長
三上裕司 同常任理事
外山衆司 元日本医師会常任
河合雅司 理事
■オブザーバー
長野明 ジャパンワクチン社長

「赤ひげ賞」を決める選考会は東京都文京区の日本医師会館で開かれた。各都道府県医師会の推薦を受けた31人の候補者の中から、最終的に5人を選ぶため、地域への貢献度、今村聰・日本医師会副会長は「地域を支えるため頑張ってきた」と強調。原徳壽・厚生労働省医政局は、「地域を頑張ってきた」と強調。

羽毛田信吾委員 審査を通じ、高齢化や過疎化が進行する厳しい条件の下において、地域住民の医療確保のため地道に活動する医師の存在の重要さを再認識した。選考に当たり、地域の関係者間の連携に努力している点も評価の対象とした。「赤ひげ大賞」が地域医療に献身的に活動する、情熱あふれる医師の増加に大きく貢献することを願っている。

向井千秋委員 受賞者の皆さま、おめでとうございます。地域医療の充実や向上に長年尽力されている皆さまに、心から敬意を表します。ITや最新技術で、より広い地域に医療システムを構築している白石先生や、女性の大岩先生の受賞は、従来の「赤ひげ先生」の持つイメージをより拡大させてくれたと思います。さらなる活躍を期待しています。

山田邦子委員 選考資料をじっくり読み、私たちはたくさんの医師に支えられ、元気に生きていけるんだと改めて勇気づけられた。今回は女性医師も受賞された。子育てや教育が大変な中での活躍には、かなりのバイタリティが必要だと思う。私がかかった乳がんにもすごく力を入れていらっしゃるが、長い緩和ケアが必要な病気であり、患者の相談にすべて乗っておられるのは素晴らしい。

小林光恵委員 先生方が全国各所で精力的に地域医療に取り組んでいらっしゃる様子に触れて、大変心強く感じた。どの方の活動も素晴らしい、点差をつけるのは難しかったが、審査においては「リハビリ、看護、介護、栄養部門などの他職種との連携」「多くの医師がまねしたい、まねできるかもしれない」と思える医師像」といった点も意識した。

原徳壽委員 選考に携わらせていただく中で、改めて、こうした先生方のご尽力により、日本の医療が支えられていることを認識した。「赤ひげ大賞」は、地域の住民の方々の身近なところで医療に携わる先生方の社会への貢献をたたえる取り組みであり、非常に意義深いものだと考えている。

地域で献身的な医療活動に取り組む医師を顕彰する第2回「日本医師会 赤ひげ大賞」の表彰式が28日、東京都内で開催され

る。大賞に選ばれたのは全国各地で活躍する5人の医師たちだ。選考会の模様とともに、受賞者の日頃の活動を紹介する。

地域医療 住民に笑顔

大岩香苗氏(兵庫県上郡町)



貴重な相談相手 (松永涉平撮影)

「最初は、少しでも役に立つという軽い気持ちでした」
兵庫県上郡町にある大岩診療所。院長の大岩香苗医師は外科医で、住民の健康を守ってきた「頼もしい存在」だ。

医師を志したのは、外科医だった父親の影響が大きい。「痛がる患者さんに処置する父親を見て、子供ながらすごいなと思いました」

大学卒業後、病院勤務を経て、実家である同県相生市の外

科病院に戻った。開業は昭和63年1月。大学で同期だった外科医の敏彦さんと結婚し、子供にも恵まれていたが、卒業して6年足らずの若さだった。

当時、町内には入院施設のある医療機関もなければ、外医もいなかった。「地元の方々から父に『診療所を造ってほしい』といふ」と要望がありました。父は私が暇ぞうとしていると思ったのでしよう」と笑う。(河合雅司)

白石吉彦氏(島根県西ノ島町)



白石吉彦氏(島根県西ノ島町)
教え合い、助け合う (宮川浩和撮影)

医政局長も「苦労が多い」と話がおよび、羽毛田信吾委員は「後進の標準になる」という視点でみられ、「70歳未満」という年齢制限のため漏れた候補者が複数いたことに評価した」と話した。一方、今回初めて女性医師が「赤ひげ大賞」に選ばれることについて、白石吉彦氏は「女性ならではの地域への貢献のあり方のモデルケースになる」と評価した。

白石吉彦氏は、「女性ならではの地域への貢献のあり方のモデルケースになる」と評価した。

白石吉彦氏は